
Page 191 

 
 

 
 

 
 

 
Le mardi 29 novembre 2011, à 20 h 

Bureau central, L’Orignal 
 

- PROCÈS-VERBAL - 
 

 
A - OUVERTURE DE LA SÉANCE ET APPEL NOMINAL 
 Le président du Conseil, M. Jean Lemay, ouvre la séance à compter de 20 h. 
 
 Présences : CONSEILLÈRE, CONSEILLERS SCOLAIRES 

- M. Jean Lemay, président 
- Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard, vice-présidente 
- M. François Bazinet 
- M. Roger Chartrand 
- M. Jonathan De Serres 
- M. André-Paul Lalonde 
- M. Martial Levac  
- M. Michel Pilon  

   
  ÉLÈVES-CONSEILLÈRES 

-  Mme Camille Legris 
  -  Mme Zoé Monette 
 
  MEMBRES DU PERSONNEL 

- Mme Céline Cadieux, directrice de l’éducation et secrétaire 
- M. François Bertrand, surintendant des affaires et trésorier 
- Mme France D. Lamarche, surintendante de l’éducation 
- M. Martin Lavigne, adjoint à la surintendance des affaires 
- M. Alain Martel, surintendant de l’éducation 
- M. François Turpin, surintendant de l’éducation 
- Mme Johanne Côté, attachée de direction 

 
  PROCÈS-VERBALISTE 

- Mme Sylvie Lamarche, secrétaire de séance 
 
  
  
 
 
  

SÉANCE ORDINAIRE 
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Auditoire : - Mme Maryse Legault, directrice adjointe, Services 
  pédagogiques, maternelle à la 6e année 

    
B - PRIÈRE 
 

La prière est récitée par le conseiller scolaire François Bazinet, avant le début de la 
rencontre. 
 

C - ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR ET ABSENCES AUTORISÉES 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6297 : 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 
 « Que l’ordre du jour soit approuvé, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 

 
D - QUESTIONS DES CONTRIBUABLES ET DÉLÉGATIONS – Aucune 
 
E - RAPPORTS 
 (1) Président du Conseil 
 

Le président informe ses collègues des activités et rencontres auxquelles il a 
participé depuis la dernière rencontre du Conseil : 
 

  - rencontre avec des membres du Comité de vérification externe (10 novembre 
2011)  

  - rencontre du CCED, au Centre Roberts/Smart (17 novembre 2011) 
  - souper-hommage en l’honneur de Mgr Paul-André Durocher, à Cornwall 
   (23 novembre 2011) 
  - inauguration de la garderie à l’École élémentaire catholique Embrun  
   (25 novembre 2011) 
  - spectacle, à l’École secondaire catholique L’Escale de Rockland, offert par le 

groupe vocale de l’école sous la direction de Brian St-Pierre, suivi de la pièce 
de théâtre Transformation, laquelle livre un message positif, tout en traitant de 
messages chocs et sans équivoques (28 novembre 2011). 

   
  Le président fait ensuite un retour sur les objectifs ciblés et atteints par le Conseil  
  au cours de la dernière année, de même que sur différents projets menés à terme. Il 
  ajoute que les membres du Conseil, représentant les comtés de Stormont, Dundas,  
  Glengarry, Prescott et Russell, prennent des décisions éclairées favorisant le  
  rayonnement du Conseil, tant sur le plan local que provincial. Il sollicite alors un 
  nouveau mandat en tant que président du Conseil et s’engage à continuer de 
  défendre les droits des francophones catholiques auprès d’organismes nationaux et 
  provinciaux et à travailler en fonction de l’apprentissage et du bien-être des élèves. 
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  (2) Directrice de l’éducation et secrétaire 
   

Dans le cadre de la chronique Célébrons nos succès, la directrice de l’éducation et 
secrétaire félicite deux enseignants retraités de l’École secondaire catholique Le 
Relais d’Alexandria – messieurs Denis Sauvé et Jean-Claude Larocque – qui 
procédaient, le 2 novembre dernier, au lancement du dernier tome d’une trilogie 
relatant les exploits d’Étienne Brûlé, ce héros canadien-français. 
 
Elle souligne également les exploits de Louis Cormier, élève de 12e année de 
l'École secondaire catholique L'Escale de Rockland, qui participait au 
Championnat mondial de Cube Rubik, qui se déroulait en Thaïlande, en octobre 
dernier, où il a obtenu d’excellents temps dans les différentes disciplines. 
 

(3) Élèves-conseillères 
 

À tour de rôle, les élèves-conseillères mentionnent les différentes activités 
organisées par les écoles secondaires en novembre. 
 

F - DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS – Aucune 
 
G - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 
 (1) Séance ordinaire, 25 octobre 2011  
 
RÉSOLUTION № 11-11-6298 : 
 
 Proposé par :  M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le mardi 25 octobre 2011 soit 
approuvé, tel que présenté. » 
 

 Adoptée 
 
 (2) Séance extraordinaire, 8 novembre 2011  
 
RÉSOLUTION № 11-11-6299 : 
 
 Proposé par :  M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le procès-verbal de la séance extraordinaire tenue le mardi 8 novembre 2011 soit 
approuvé, tel que présenté. » 
 

 Adoptée 
 
H - QUESTIONS DÉCOULANT DES PROCÈS-VERBAUX - Aucune 
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I - RAPPORTS DES COMITÉS 
 (1) CCED, 20 octobre 2011 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6300 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve le 
compte rendu de la réunion du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, tenue le 
jeudi 20 octobre 2011, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-11-6301 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Linda Lanthier en tant que représentante du Bureau de santé de 
l’est de l’Ontario au sein du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, telle que 
présentée, pour l’année scolaire 2011-2012. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-11-6302 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Chantale Tremblay en tant que représentante de Valoris au sein 
du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, telle que présentée, pour l’année 
scolaire 2011-2012. » 
 

 Adoptée 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6303 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Nathalie Levesque en tant que représentante de l’Assemblée 
régionale de Prescott-Russell de la Société franco-ontarienne d’autisme au sein du 
Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, telle que présentée, pour l’année scolaire 
2011-2012. » 

 Adoptée 
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(1) CCED, 20 octobre 2011 – (suite) 

 
RÉSOLUTION № 11-11-6304 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Valérie Delbecq en tant que représentante des parents de la région 
de Casselman au sein du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, telle que 
présentée, pour l’année scolaire 2011-2012. » 

 Adoptée 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6305 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Thérèse Bourgeois en tant que représentante des parents de la 
région de Cornwall au sein du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, telle que 
présentée, pour l’année scolaire 2011-2012. » 

 Adoptée 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6306 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Hélène Dupuis en tant que représentante des parents de la région 
d’Alexandria au sein du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, telle que 
présentée, pour l’année scolaire 2011-2012. » 

 Adoptée 
 
 (2) Comité plénier, 8 novembre 2011 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6307 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le compte rendu 
de la réunion en comité plénier, tenue le mardi 8 novembre. » 
 

 Adoptée 
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(2) Comité plénier, 8 novembre 2011 – (suite) 

 
Répondant à un membre concernant le point (3) du compte rendu en question 
traitant de la visite ministérielle dans les classes du Conseil offrant le Programme 
d’apprentissage à temps plein de la maternelle et du jardin d’enfants, la 
surintendante de l’éducation France Lamarche mentionne que les visites dans les 
différentes écoles du Conseil se sont bien déroulées. Elle ajoute que des échanges 
enrichissants ont eu lieu avec les représentants du Ministère.  
 
La directrice de l’éducation souligne que certaines initiatives du Conseil ont été 
citées par les gens du Ministère comme pratiques réussies auprès d’autres conseils 
scolaires en province. 

 
RÉSOLUTION № 11-11-6308 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
de la directrice de l’éducation et secrétaire, portant sur le thème de la campagne 
d’inscription pour l’année scolaire 2012-2013. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-11-6309 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le Rapport SET-
07-2011, du surintendant de l’éducation François Turpin, portant sur la nouvelle 
programmation pour les cours non crédités au palier secondaire. » 

 
 Adoptée 
 

RÉSOLUTION № 11-11-6310 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport SEL-
04-2011 de la surintendante de l’éducation France Lamarche, portant sur la Visite dans les 
classes du Programme d’apprentissage à temps plein de la maternelle et du jardin 
d’enfants. » 

 
 Adoptée 
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J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ 

(1) Avent 2011 
 

La directrice de l’éducation et secrétaire mentionne que le dimanche 27 novembre 
marquait le début du temps de l’Avent. Elle ajoute que cette année, c’est sous le 
thème Une grande AVENTure, que les élèves des écoles catholiques de langue 
française du CSDCEO se prépareront pour la fête de Noël, un des temps forts de 
l’année liturgique.  
 

(2) Cueillette de denrées non-périssables 
 

La directrice de l’éducation et secrétaire souligne qu’à nouveau cette année, les 
écoles catholiques de langue française de l’Est ontarien, de même que le bureau 
central, organisent des cueillettes de denrées non-périssables, qui seront 
distribuées aux banques alimentaires des régions desservies par le Conseil, afin 
d’égayer la période des Fêtes des personnes démunies. 

 
(3) Brunch des Anges de Noël 

 
La directrice de l’éducation et secrétaire informe les membres que l’École 
secondaire catholique de Plantagenet organise son Brunch annuel des Anges de 
Noël, le dimanche 4 décembre. Elle ajoute que le tout se déroule à la cafétéria de 
l’école, de 9 h 30 à 12 h 30 et que les profits amassés seront remis à Valoris, pour 
acheter des cadeaux aux enfants défavorisés, pour Noël. 

 
 Un membre demande si les communiqués relatant les différentes activités des écoles du 
Conseil sont envoyés aux paroisses. La directrice de l’éducation et secrétaire répond par 
l’affirmative, soulignant au passage l’importance d’organiser des rencontres entre les 
membres du clergé et les membres du Conseil au cours de l’année scolaire. Elle partage 
ensuite quelques idées concernant une prochaine rencontre. 

   
RÉSOLUTION № 11-11-6311 : 
 
 Proposé par : M. Roger Chartrand 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
de la directrice de l’éducation et secrétaire, portant sur les affaires traitant de 
francophonie et de catholicité. » 
 

 Adoptée 
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K - ÉTUDES DES RAPPORTS DE L’ADMINISTRATION 

(1) Bulletin de progrès, 1re à la 8e année 
 

La surintendante de l’éducation France Lamarche excuse madame Lynn 
Charbonneau, directrice des Services pédagogiques de la 7e à la 12e année, qui est 
retenue par d’autres engagements. Elle présente ensuite la directrice adjointe des 
Services pédagogiques de la maternelle à la 6e année, madame Maryse Legault et 
l’invite à entretenir les membres sur la politique d’évaluation Faire croître le 
succès. 
 
À l’aide d’un support technique, la directrice adjointe présente le bulletin de 
progrès et explique que celui-ci découle de l’harmonisation des sept habiletés 
d’apprentissage et habitudes de travail (HH) (ou savoir-être) que l’on s’attend à 
retrouver chez les élèves et qui leur permettront de développer des compétences 
qui feront en sorte qu’ils pourront devenir des citoyens mieux outillés pour faire 
face à la société du XXIe siècle.  
 
Madame Legault précise que le bulletin de progrès remis aux élèves en novembre 
sert à le situer par rapport à l’atteinte des HH ciblées pour son niveau et devient un 
excellent outil de communication entre le personnel enseignant et les parents. Elle 
répond ensuite aux questions des membres. 
 
En réponse à la question d’un membre, la surintendante de l’éducation précise que 
deux journées pédagogiques sont destinées à la préparation des bulletins. 
 

RÉSOLUTION № 11-11-6312 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport  
SEL-05-2011, de la surintendante de l’éducation France Lamarche, portant sur le Bulletin 
de progrès, 1re à la 8e année. » 
 

 Adoptée 
 

(2) Allocations aux membres du Conseil 
 

Le surintendant des affaires et trésorier rappelle que la ligne de conduite du 
Conseil touchant le taux d’allocation des membres du Conseil a été révisée en 
septembre 2010, à la suite de l’adoption du Règlement de l’Ontario 357/06 qui 
stipule que les conseils scolaires doivent établir les niveaux des allocations pour 
les quatre années d’un nouveau mandat, avant le 15 octobre d’une année 
d’élection.  
 
Par conséquent, il présente aux membres le taux d’allocation pour les membres du 
Conseil pour l’année scolaire 2011-2012, s’étendant du 1er décembre 2011 au 30 
novembre 2012.  
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(2) Allocations aux membres du Conseil – (suite) 

 
Un membre déplore le taux d’allocation pour les membres du Conseil qui n’a 
pratiquement pas augmenté depuis 1998, l’année de la création des conseils 
scolaires catholiques de langue française. Il ajoute que les différentes associations 
provinciales représentant les conseils scolaires devraient être informées de ce fait. 
 
Un membre ajoute qu’il abordera le sujet pendant une rencontre avec l’AFOCSC.  
 
Un autre membre souligne qu’un travail d’uniformisation quant à la formule 
d’allocation pour les membres des conseils scolaires devrait être fait afin d’abolir 
l’iniquité qui existe présentement entre les conseils scolaires de différente taille. 

 
RÉSOLUTION № 11-11-6313 : 
 
 Proposé par :  M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport de 
cheminement 2011-2012:SA05 du surintendant des affaires et trésorier, portant sur les 
allocations aux membres du Conseil. » 

 Adoptée 
 

(3) École élémentaire catholique Laurier-Carrière, Glen Robertson 
 
Dans le cadre du processus d’examen des installations scolaires de l’École 
élémentaire catholique Laurier-Carrière de Glen Robertson, l’adjoint à la 
surintendance des affaires présente aux membres du Conseil le cadre d’évaluation 
complété selon ledit processus.  
 
Il explique la façon dont le cadre d’évaluation a été élaboré et informe les 
membres des différentes étapes à venir, le tout en conformité avec la ligne de 
conduite du Conseil. Il répond ensuite aux questions des membres. 
 
Un membre suggère de revoir la ligne de conduite du Conseil traitant du processus 
d’examen des installations scolaires à la lumière des expériences vécues dans le 
présent dossier. 
 

RÉSOLUTION № 11-11-6314 : 
 
 Proposé par : M. François Bazinet 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport de 
cheminement 2011-2012:ASA02, de l’adjoint à la surintendance des affaires, Martin 
Lavigne, portant sur le processus d’examen des installations scolaires de l’École 
élémentaire catholique Laurier-Carrière, à Glen Robertson. » 

 Adoptée 
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(4) Formation des comités du Conseil pour l’année 2012 

 
La directrice de l’éducation et secrétaire informe les membres sur les choix de 
comités auxquels ils peuvent participer pour l’année 2012. Elle invite les membres 
à remplir le sondage pour la sélection des comités pour l’année 2012 et de le 
remettre à la présidence, dans le cadre de la séance annuelle d’organisation du  
6 décembre 2011. Elle ajoute que la formation des comités pour l’année 2012 sera 
l’un des sujets à l’ordre du jour de la séance ordinaire du 13 décembre 2011. 
 

RÉSOLUTION № 11-11-6315 : 
 
 Proposé par : M. Martial Levac 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport  
DE-02-11, présenté par la directrice de l’éducation et secrétaire, portant sur la formation 
des comités du Conseil pour l’année 2012. » 
 

 Adoptée 
 

(5) Ratification des comptes et factures 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6316 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien ratifie le paiement des 
comptes au montant de 1 476 179,99 $ et des transactions bancaires au montant de 
13 434 789,96 $, pour un total de 14 910 969,95 $, pour le mois d’octobre 2011, tel que 
présenté. » 

   
Adoptée 

 
L - AFFAIRES COURANTES 
 (1) AFOCSC 
 

Le représentant du Conseil à l’AFOCSC informe les membres que la prochaine 
rencontre du conseil d’administration est prévue les 8 et 9 décembre, à Toronto et 
qu’il présentera un rapport aux membres du Conseil par la suite.  

  
M - AVIS DE PROPOSITIONS – Aucune 
 
N - RAPPORT DES MEMBRES DU CONSEIL - Aucun 
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O - PÉRIODE DE QUESTIONS (membres du Conseil)  
 

 En réponse à la question d’un membre concernant la scolarisation de la petite enfance, la 
directrice de l’éducation mentionne qu’une rencontre est prévue le 5 décembre 2011 avec 
le sous-ministre adjoint et différents partenaires et que le Programme d’apprentissage à 
temps plein de la maternelle et du jardin d’enfants sera à l’ordre du jour. 
 
Un autre membre s’informe au sujet des résultats des élèves aux différents tests 
provinciaux et la directrice de l’éducation mentionne que les conseils scolaires de langue 
française suscitent l’envie en province. 

 
P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6317 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les pièces 
présentées sous la rubrique des renseignements et communications qui suivent : 

1. MÉO 
1.1 Communiqué  

a) Les élèves de l’Ontario sont en tête 
2. Du Conseil scolaire 

2.1 Communiqués 
 a) Les Cyclones gardent leur titre de vainqueurs! 
 b) Les élèves des écoles catholiques vont vivre une grande AVENTure! 

3. Autres 
3.1 Calendrier des réunions 
3.2 Sommaire des soumissions reçues 

    a)    Projet d’ajout modulaire à l’ÉÉC Saint-Jean-Baptiste, L’Orignal. » 
   

Adoptée 
 

Q - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS EN CIRCULATION – Aucun ajout 
 
R - SÉANCE À HUIS CLOS 
 Discussion de la séance à huis clos : pages 187 à 190. 
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S - RAPPORT DE LA SÉANCE À HUIS CLOS 
 
RÉSOLUTION № 11-11-6318 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien entérine la résolution 
suivante adoptée à huis clos qui se lit comme suit : 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le 
Rapport sur le personnel RH-2011-10. ». » 

 
Adoptée 

 
T - LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée, à compter de 22 h. 
 
 
 
 _______________________________ _______________________________ 
 M. Jean Lemay, président    Mme Céline Cadieux, secrétaire 

 


